

Tema del día

E ENTREVISTA. YANINO RIQUELME, recién asumido delegado presidencial regional, se sincera sobre sus prioridades, los desafíos del cargo y la causa judicial que enfrenta junto a seremis por una querrela de Reconsa:

"Hemos cumplido con toda la reglamentación vigente en materia de medioambiente"

Sebastián Mejías O.

sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

Flamante delegado presidencial de la Región de Valparaíso, el exseremi MOP, Yanino Riquelme, detalla en esta entrevista los desafíos que enfrentará su gestión en este año y tres meses que le queda al Gobierno, en áreas que van desde la seguridad a la crisis hídrica y el desarrollo portuario. Como uno de sus sellos diferenciales respecto a su antecesora, dice, está su idea de mejorar la coordinación con autoridades locales y el resto del oficialismo.

- ¿Cómo fue la negociación para que el PC y usted, específicamente, se quedaran con el cargo de delegado? Porque el Frente Amplio también lo quería.

- Creo que todos los partidos y las distintas orgánicas políticas que son parte de nuestro Gobierno tienen legítimo derecho a querer liderar una región, un ministerio o una seremía. Pero nosotros abogábamos primero por mantener los equilibrios, porque obviamente dentro de una coalición hay equilibrios políticos que se han ido desarrollando en el tiempo y nosotros, como Partido Comunista, tenemos el legítimo derecho de mantener esta Delegación. Y así lo planteamos a nivel nacional.

- Y esta vez su partido tuvo más peso que el Frente Amplio.

- Es que hacer un cambio en la conducción significaba hacer un reequilibrio completo, ya sea en las seremías, o dentro de las delegaciones del país, o algo por el estilo. Por lo tanto, lo que primó fue la prudencia, en el sentido de mantener los equilibrios.

- ¿Por qué cree que lo eligieron a usted?

- Tiene que ver con el trabajo que me tocó liderar en la seremía de Obras Públicas. Creo que es un reconocimiento, de alguna forma, al trabajo que se venía

desarrollando, que fue bueno. Y no porque lo diga yo, sino porque hay una buena valoración en general de parlamentarios, de los partidos políticos mismos, de los alcaldes, de los delegados, en general, por haber puesto al Ministerio de Obras Públicas al servicio de la región. Fui un seremi en terreno, absolutamente en terreno, que pasaba buena parte del día recorriendo la región, conociéndola en detalle, forjando una relación muy estrecha con las autoridades, con los alcaldes, con los delegados y con las organizaciones sociales con las que me tocaba interactuar.

- Se plantea que el gobernador valoraba su trabajo, sobre todo lo que se hizo en la Dirección General de Aguas (DGA), y que hubo una buena coordinación.

- Como seremi MOP trabajamos mucho en los servicios de agua potable rural y usted sabe que una buena cantidad de habitantes, más del 15% de los de nuestra región, se alimentan a través de estos sistemas. Con ellos armamos mesas de trabajo, los ayudamos a organizarse en la agrupación regional y hasta con el propio el gobernador regional, Rodrigo Mundaca, hicimos un trabajo en conjunto bien interesante. Como usted dice, la fiscalización del agua que hicimos en la DGA es una y muy importante.

AGUA Y MUNDACA

- Si no me equivoco, esta región tiene la DGA que cursó la mayor cantidad de multas.

- Claro, porque efectivamente le dimos un impulso. Camilo Mansilla (Miembro de Modatima, al igual que Mundaca), además, como director, le dio una impronta especial. Hicimos una dupla muy importante y muy trabajada, en conjunto con el gobernador, para poder potenciar, por un lado, las fiscalizaciones en torno a las extracciones ilegales de agua, pero, además, trabajamos en conjunto con la



RIQUELME DICE QUE LE GUSTARÍA SEGUIR COLABORANDO CON RODRIGO MUNDACA DURANTE EL PRÓXIMO AÑO.

"Hubiéramos querido avanzar mucho más rápido en obras (en materia de reconstrucción) y no se podía, porque todos los pasos tienen largos procesos".

mesa del Aconcagua, que en algún momento estuvo en una situación bastante crítica, dada la escasez de agua en el río Aconcagua. Ahí sorteamos dificultades y logramos llegar a acuerdos, que era fundamental, sobre todo, porque hoy en día toda la gran urbe, toda la gran ciudad, se alimenta del agua que viene del río Aconcagua. Eso implicó llegar a un acuerdo con los regantes de allá, porque ellos dejan de regar, literalmente, para que nosotros podamos abrir la llave acá, en la gran ciudad. Un equilibrio que es muy difícil de mantener, pero lo pudimos hacer.

- ¿Le gustaría seguir trabajando con el gobernador el próximo año?

- Sí, por supuesto. Trabajar en coordinación. Cada uno tiene sus ámbitos propios, cada uno tiene sus delimitaciones, pero creo que hay una cantidad de puntos en que interceptamos, en que trabajamos, en que podemos colaborar en coordinación plenamente.

- En los debates de cara a la elección de gobernador, a Rodrigo Mundaca se le critica que su gestión no deja grandes obras de embalses y que se perdió el agua de las lluvias de este año. Como exseremi MOP, ¿es tan así?

- Me pasa que en ese tema hay cierto desconocimiento, porque esta región sí acumuló agua en el embalse Los Aromos, que hoy está lleno y es el gran pulmón para el consumo humano en la región. Así que puedo garantizar que tenemos seguridad hídrica para pasar este verano, para llegar al próximo invierno y, probablemente, hasta el próximo verano, sin inconvenientes.

Como te decía, eso es gracias a que pudimos generar una gobernanza dentro del río Aconcagua, algo que también estamos haciendo en el embalse Chacrilla, en la zona alta de Putaendo, donde también tenemos seguridad de riego.

DESARROLLO PORTUARIO

- Otro tema que se debate es la lentitud con la que crecen los puertos en la región en comparación a Perú, que acaba de inaugurar el megapuerto de Chancay. Se critica a este Gobierno por poner demasiadas trabas al desarrollo y que se siguen pidiendo estudios.

- Mira, lo que hemos estado viviendo en Valparaíso es interesante. A propósito, yo soy portuario, nacido y criado aquí. Desde este lugar, creo que durante muchos años tuvimos una disociación muy fuerte entre el puerto, la ciudad y el patrimonio. Para mí, fue un mérito lo que se logró con el Acuerdo por Valparaíso, porque retomó el diálogo entre el puerto, la ciudad y la comunidad. Todo esto tiene que ver

más bien con el modelo económico que vivimos en Chile, donde hay lugares en que actores económicos prosperan mucho, pero las ciudades, en el entorno, no. Pasa en los puertos, pasa en Puchuncaví, Quintero, donde hay un gran polo de desarrollo industrial, pero la comunidad sigue con muchas carencias.

- Pero usted sabe que el debate también se plantea desde el punto de vista del desarrollo económico y portuario

- Es que el Acuerdo por Valparaíso, en tanto nos empezamos a reencontrar, viene con una cantidad de proyectos importantes, pero sobre todo con la idea de que en algún momento los puertos tributen en las ciudades. Ese es el objetivo. Y ahí nosotros, como Gobierno, estamos empujando para que existan, en el fondo, polos de desarrollo tan importante como el puerto Valparaíso o el puerto San Antonio, y que tengan una relación económica, no sólo de trabajo, sino una relación económica intensa con la ciudad.

"Nosotros abogábamos por mantener los equilibrios (...) Como Partido Comunista, teníamos el legítimo derecho de mantener esta Delegación".

- ¿Comparte la necesidad de destrabar proyectos y acelerarlos entonces?

- Yo le he escuchado a Rodrigo Mundaca y también le escuché a la alcaldesa electa, Camila Nieto, respecto de poder reimpulsar el Terminal 2, por ejemplo, y nosotros estamos plenamente de acuerdo en ello. O sea, en el fondo, queremos destrabar proyectos. Lo mismo con el megapuerto en San Antonio, que va bastante más atrás en este diálogo.



2º lugar

Sólo detrás de Santiago se ubicó la Región de Valparaíso en 2023 en cantidad de homicidios, según un informe de la Fiscalía. El nuevo delegado, Yanino Riquelme, deberá asumir esa complejidad.

ESTRATEGIAS Y ESTILOS

- No sólo Mundaca, sino varios alcaldes oficialistas son críticos del rol del Gobierno en materia de reconstrucción posmegaincendio. ¿También es crítico?

- Creo que no hemos avanzado con la suficiente rapidez. No podría decirlo contrario. Hicimos todos los esfuerzos, como todas las instituciones de Gobierno en la primera etapa, de apoyar y eso fue importante, pero hoy día creo que hemos avanzado no con la suficiente rapidez que necesitamos y que demanda la realidad. Dentro de eso, creo que tenemos un Estado que no es lo suficientemente dinámico y a mí me pasa a diario y me pasaba en el Ministerio de Obras Públicas.

- ¿En qué sentido?

- En que hubiéramos querido avanzar mucho más rápido en obras y no se podía, porque todos los pasos tienen largos tiempos, largos procesos. Yo no concuerdo con algunos que dicen que al Estado hay que hacerlo más eficiente y que eso significa achicarlo, sino que, al contrario, hay áreas en que tenemos que agrandarlo, sobre todo en fiscalización. Pero el Estado que tenemos no da el ancho y tiene muchas debilidades frente a las emergencias.

- ¿Cómo calificaría la estrategia de seguridad de su antecesora?

- Primero, hay que decir que, para esto, hay un diseño nacional, porque esta es una complejidad que tenemos en toda la nación. Uno podría mirar las cifras y decir que se están manteniendo o van a la baja, pero hay una sensación que evidentemente nos tiene preocupados a todos, y en el caso del Gobierno, ocupados además.

- A nivel regional, ¿qué prioridades tendrá en seguridad?

- Aquí en la región la idea es poder fortalecer algunas iniciativas, por ejemplo, seguir con el trabajo que estamos haciendo en el 100% de las comunas, donde, con recursos de la Subsecretaría de Prevención del Delito, en todas ellas tenemos sistema de patrullaje móvil, que no teníamos hace dos años atrás. También nos interesa que esta estrategia de seguridad se trabaje con la comunidad, que va a ser un foco bien relevante, porque las comunidades demandan, tienen las necesidades, tienen la realidad dura, y por lo tanto necesitamos interactuar municipalidad, comunidad, pero también delegación.



RIQUELME RESPONDIÓ POR ESTANCAMIENTO EN MATERIA PORTUARIA.

"Puedo garantizar que tenemos seguridad hídrica para pasar este verano, el invierno y, probablemente, el próximo verano, sin inconvenientes".

- El diputado de su partido, Luis Cuello (PC), me ha planteado varias veces que falta en la región fortalecer el espíritu de coalición y de trabajo con otros actores ¿lo hará usted?

- No me voy a parar aquí a criticar lo que hacía mi antecesora, pero siempre hay espacio para mejorar y, dentro de ello, lo que podemos hacer es sistematizar un poco más la coordinación, darle una periodicidad a las reuniones con los partidos políticos, con los parlamentarios. Creo que falta sistematizar ese espíritu de coalición, darle una estructura y mantenerla en el tiempo. Pero ese es un interés muy especial que tengo, de poder retomar un trabajo intersectorial más intenso, incluso, entre las distintas seremías, pero también de coordinación política.

- Se supo que usted fue uno de los que declaró en el marco de una denuncia que la urbanizadora Reconasa presentó contra la Coeva, luego del rechazo a un proyecto en las dunas. ¿Está tranquilo con el proceso?

- En esto hay que dejar claro que cualquier empresa tiene el legítimo derecho de usar todas las herramientas legales que tiene la legislación chilena. Sin embargo, nosotros estamos bastante tranquilos y creemos que hemos cumplido con toda la reglamentación vigente en materia de medioambiente y estamos plenamente disponibles para hacer todas las declaraciones, las indagatorias que sean necesarias. Por lo tanto, vamos a esperar

que avance el proceso, pero estamos bastante tranquilos de que hemos cumplido con toda la normativa y con todas nuestras atribuciones.

¿DELEGADOS SÍ O NO?

- ¿Cuál es su posición en el debate que va entre fortalecer la figura del gobernador y achicar los delegados?

- En ese tema, siento que la discusión base todavía no ha sido la suficiente más que distribuir responsabilidades. Lo que vemos es un constante tú quédate con esto y yo me quedo con esto, pásame estas personas, etcétera. Para mí tiene que ver un poco más sobre hacia dónde avanzamos en descentralización. Yo soy de los que cree fundamental avanzar en descentralización, pero también es verdad que en las últimas votaciones la ciudadanía ratificó que somos un Estado unitario y que no vamos a hacer un federalismo ni nada por el estilo.

- ¿Cómo ve la descentralización?

- Hay que ir descentralizando ámbitos de trabajo, más que descentralizar funciones. Como te digo, hemos visto muchas discusiones del estilo de que uno se queda con la Comisión de Borde Costero y el otro con el Coeva, pero creo que hay un debate previo, todavía más profundo, que no se termina de dar y tiene que ver con ¿cómo descentralizamos?, ¿qué vamos a descentralizar en el fondo? Eso todavía no se ha resuelto del todo bien o no ha madurado lo suficiente, sobre cuáles son los grandes temas que va a abordar un gobernador y cuáles van a quedar en el nivel central. Por eso es que se generan estas fricciones respecto de un director de un servicio que debería depender de este y no del otro y, ahí, creo que falta un diseño más profundo. 